

## ANEXO N. 1

### Así son los Baños Árabes de Alfacar que recupera la Diputación de Granada

*Los restos se encuentran distribuidos en varias propiedades del centro de la localidad*



Visita a los restos de los Baños Árabes de Alfacar (Granada)

Radio Granada 07/03/2023 - 09:04 CET

#### **Granada**

La localidad de Alfacar cuenta con unos Baños Árabes aunque los restos se encuentran en varias propiedades particulares y hasta ahora no se han podido recuperar. La Diputación de Granada trabaja ya en ello gracias a su Programa de Conservación y Uso del Patrimonio Arqueológico y Paleontológico Rural.

El presidente de la Diputación de Granada, José Entrena, junto al diputado de Obras Públicas y Vivienda, José María Villegas, y la alcaldesa de Alfacar y vicepresidenta primera de la institución provincial, Fátima Gómez, han visitado el edificio donde se encuentran estos restos, sobre los que se está actuando con un proyecto de conservación que cuenta con una aportación

de la Diputación de 20.000 euros, mientras que el Ayuntamiento aporta 15.000 euros.

Entrena ha subrayado que el objetivo de esta iniciativa es proteger espacios de gran valor histórico de la provincia y aprovecharlos para el desarrollo económico, turístico y cultural del territorio y, en consecuencia, para la lucha contra la despoblación.

“Hablamos de proyectos de mejora y restauración de diferente intensidad pero que responden a un mismo objetivo, que es proteger y recuperar nuestro patrimonio arqueológico y ponerlo al servicio del desarrollo de los territorios”, ha apuntado el presidente, que ha recordado que el propósito del programa es “poner en valor estas huellas de nuestra historia y de nuestro pasado (castillos, murallas, torres, teatros, arte rupestre...) y aprovecharlos desde un punto de vista cultural y turístico”.

Para el presidente, “en muchos casos tenemos auténticos tesoros que, con una inversión razonable, pueden convertirse en atractivos turísticos de primer nivel y ser protagonistas del futuro y del progreso de los municipios”.

Tal y como ha señalado la alcaldesa, en 2020 se realizó una intervención arqueológica, que dejó clara la existencia de las estructuras históricas de los baños medievales de Alfacar. “Las ayudas del plan de conservación de la Diputación son muy importantes para pueblos pequeños como Alfacar y para hacer frente a situaciones sobrevenidas como este hallazgo”, ha indicado.

En esta intervención aparecieron dos bóvedas del edificio termal, en concreto el “hipocausto” o baño caliente y otra de entrada sin determinar, junto con otras estructuras del baño árabe y de sus modificaciones y usos posteriores.

El edificio de los baños se encuentra inserto en varias propiedades, no solo las municipales, por lo que la recuperación para su conservación y uso

requieren de diferentes trabajos que pasan con por la investigación arqueológica e histórica.

### **Pasado medieval de Alfacar**

Según han señalado, se va a trabajar en su puesta en valor como un edificio de gran importancia no solo para conocer el pasado medieval de Alfacar sino también del mundo árabe en la provincia. De hecho, no son muchos los baños que se conservan de esta época. Además, la ubicación junto a la céntrica Oficina de Turismo es un valor añadido para su uso en la promoción turística y cultural del municipio y comarca.

Hasta ahora, los trabajos realizados se concretan en la redacción del proyecto de conservación de los baños a partir de la documentación obtenida por la intervención arqueológica, en la que ha quedado bien definida la “Sala Caliente”, constatando el sistema constructivo mediante pilares de ladrillo y cuatro chimeneas perimetrales, así como tres lucernas, (en cuanto a su función y a su estructura), como una parte de la segunda bóveda de la que aún no está clara la funcionalidad.

No obstante, el hecho de que parte de la estructura termal esté en otras propiedades privadas no ha permitido aún aclarar otros espacios anejos o de transición que necesitan ser investigados a partir de disponer de estos inmuebles para continuar la investigación. De hecho, para ello se ha solicitado una nueva subvención en la convocatoria 2023 en la que se pretende completar la caracterización de la sala previa, completar la documentación de la “Sala Caliente” y la zona de servicio, analizar los paramentos exteriores del edificio, reforzar las bóvedas e instalar pasarelas que permitan un recorrido practicable en el baño.

En el año 2018, el Ayuntamiento de Alfacar puso en marcha un “Proyecto de Rehabilitación para Oficina Comarcal de Turismo y puesta en valor de los Baños Árabes” tras la adquisición de dos inmuebles por parte del Consistorio y la financiación del GDR de AlfaNevada y el propio municipio.